

Zeitschrift: Gewerkschaftliche Rundschau : Vierteljahresschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes

Herausgeber: Schweizerischer Gewerkschaftsbund

Band: 70 (1978)

Heft: 6

Artikel: Arbeitslos : eine Erzählung

Autor: Bruns, Hanke

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-354906>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Arbeitslos

Eine Erzählung

Hanke Bruns

Kürzlich besuchte uns Onkel Franz, ein Bruder der Mutter, auf ein Wochenende. Mehr Zeit konnte er leider nicht erübrigen, denn man will ihn als Bauingenieur in seinem Betrieb noch nicht missen. Als er von seinen Bauten erzählte, wanderten meine Gedanken um mehr als vierzig Jahre zurück. Onkel Franz war damals seit 1931 schon erwerbslos. Meine Mutter, seine Lieblingsschwester, lud ihn ein, bei uns zu wohnen, bis sich für ihn Arbeit fände.

Mit der Zeit empfanden wir die Enge unserer kleinen Zweizimmerwohnung als sehr störend. Als wir gesprächsweise darauf kamen, beehrte uns Onkel Franz durch Berichte über die Barackenquartiere der Notstandsarbeiter, in denen er selbst schon gehaust hatte: «Das sind erst Verhältnisse! – Aber die Schweinerei kann bei uns nicht immer so weitergehen! Unsere Bonzen, die wir selbst gewählt haben, wissen schon lange nicht mehr, wie uns mit knurrenden Mägen zumute ist!» Mutter schalt: «Nun aber Schluss mit dieser Litanei!» Da schwieg Onkel Franz.

Das Arbeitsamt unserer Stadt registrierte Onkel Franz nicht als Arbeitssuchenden, sondern verwies ihn an seinen Heimatkreis. Dort wurde er der Form halber als «auf Reisen abwesend» geführt, um seinen Anspruch, einmal wieder in Arbeit vermittelt zu werden, nicht zu verlieren. Unterstützung bekam er nicht, da seine alten Eltern ein kleines Haus besassen. Wir trugen zu der Zeit noch als Schüler Zeitungen aus und verschafften auch Onkel Franz eine Tour. Wir arbeiteten ihn zuerst gemeinsam ein, dann musste er allein fertig werden. Schon nach ein paar Tagen bemerkten wir alle, wie blass und elend er aussah. Mutter wurde ernstlich böse mit uns: «Da seht ihr, was dabei herauskommt! Durch unsere Schuld wird Onkel Franz noch krank!» Wir blieben ungerührt: «Das gibt sich mit der Zeit! Uns ist das Treppenlaufen zu Anfang auch nicht gut bekommen!» Und wirklich, der Onkel biss sich durch. Als er über den Berg war, kehrte auch seine alte Fröhlichkeit zurück. Von seinem ersten Monatslohn brachte er Mutter Blumen mit und lachte: «Ein Mann muss auch mal Geld in Händen haben!» Viele Monate übte Onkel Franz diese Tätigkeit aus, ehe er endlich wieder Arbeit in seinem erlernten Beruf fand und nach Hause zurückkehrte.

Seltsam, dass mir gerade jetzt diese Erinnerungen kommen? – Ich meine nicht. Vielleicht ist es ganz gut, wenn wir alle einmal hin und wieder unsere Gedanken zurückwandern lassen aus dieser Zeit eines immer noch vorhandenen gewissen Wohlstands in jene Jahre, in denen auch qualifizierte Arbeiter ohne eigenes Verschulden in Not gerieten, weil es keine Beschäftigung für sie gab.